
Conseil des Sages 

Compte-rendu sommaire 

Lundi 30 septembre  2024 

 
 
MEMBRES PRESENTS :  DERVAL Monique, BERNARD Josette , VIVIEN Josette, 

DEFOIS Janine, OSSEY Marie-France , FREMONDIERE 
Brigitte, BELLANGER Marcelle, FAVROT Annick, MAYER 
Hervé,  MARTIN Pierre,  ,  GRELLIER Jean-Louis, LEFORT 

René, CADY Bernard,   
 

 MEMBRES EXCUSES : Jean-Michel SAUVAGE 

 
ELU  REFERENT PRESENT :  BERNIER Marc. 

ELU INVITE :    LAVENET Vincent 
 
 
 
 

Ouverture de la 
réunion  
 

Accueil     Signature de la feuille de présence.  
Désignation d’un  secrétaire de séance :  
Hervé MAYER 
 

Réunion du 30 
septembre 2024 

Approbation du compte-rendu de la réunion du 30 septembre 
2024. 

-  

La sécurité 
routière en ville 

 

Référent : Hervé MAYER 
Brigitte FREMONDIERE, Monique DERVAL, Janine DEFOIS, 
Jean-Louis GRELLIER, Jean-Michel SAUVAGE, René LEFORT. 
 
Avec la présence de Vincent LAVENET ( adjoint au Maire 
chargé de la voirie et des aménagements de la commune ), 
le fichier Excel listant les actions proposées par le Conseil 
des Sages a été étudié. Point par point Mr LAVENET a fourni 
des explications et a noté des actions à entreprendre de sa 
part. 
 
 3.1) Bancs 
Il y en a 6 en stock. H. Mayer va renvoyer à V. LAVENET le 
mail listant les bancs à installer en priorité. 
Rappel de la demande de « retournement «  du banc placé 



près de Super U ( à droite quand on regarde l’entrée du 
magasin )a été réitérée. ( Ce point sera noté dans le mail à 
envoyer à V. LAVENET ). 
Un budget annuel de 10 K€ pour l’implantation de nouveaux 
bancs est prévu en 2025. 
 
 3.2) Bassin du Layon 
Les études d’aménagement global du bassin du Layon sont 
en cours. Des actions suivront. 
N.B. : Le conseil des Sages a participé à la première réunion 
sur ce sujet le 26/1/2024. Depuis, nous n’avons pas eu plus 
d’informations. 
 
 3.3) Ile de Chalonnes 
Le jalonnement des voies pour la circulation en bateau lors 
des crues est en cours. La mise en place des jalons et la 
création d’une carte seront faits avant fin 2024. 
Des panneaux indicateurs ( cote de hauteur d’eau à 
Montjean ) seront installés pour donner aux habitants la 
cote à partir de laquelle les voitures doivent être évacuées. 
 
 3.4) Plan de Chalonnes 
Un plan papier serait trop grand vu l’étendue de la 
commune. Par contre, nous avons proposé de créer un plan 
informatique ( disponible sur le site de Chalonnes ), avec le 
nom des rues, les parkings, les WC, les infos de sécurité, …. 
Ce travail pourrait faire l’objet d’un stage étudiant. 
Marc BERNIER remontera cette proposition au service 
Communication de la Mairie. 
 
 3.5) La Bourgonnière 
Concernant l’ajout de containers ( verres / papiers ) à la 
Barretière, le Conseil des Sages va établir un questionnaire 
qui sera diffusé aux habitants pour évaluer le besoin réel. ( 
action JL GRELLIER ). 
 
 3.6) Carrefour rue de la Gare / RD 751 ( route de 
Rochefort ) 
Il n’y a pas de place pour un rond-point. 
La question du choix d’un moyen de réduire la vitesse à 



l’entrée de Chalonnes, dès l’accès au camping, va être 
soumise au responsable départemental de la voirie pour 
notre secteur. 
 
 
 3.7) Signalisations en ville 
Il est prévu d’implanter des panneaux pour signaler les 
parkings ( nombre de places distance du centre ville ), y 
compris pour le covoiturage. 
Le Conseil des Sages demande d’implanter également des 
panneaux pour signaler les WC publics. 
 
 3.8) les Courtils 
Les chiffrages sont en cours pour la réalisation d’un passage 
pour piétons afin de traverser l’avenue de la Couperie,  y 
compris les accès PMR. 
 
 3.9) Rue du petit pont / Arrière de la Halle des 
Mariniers 
Un plan a été établi pour revoir le stationnement autour de 
la Halle des Mariniers. 
Il y aura une enquête auprès des riverains avant 
l’application de ce plan. 
 
 3.10) Éclairage public 
La demande précisée dans le fichier Excel a été réitérée. 
 
 3.11) rue St Brieux 
Les travaux de liaison piétonnière entre le parking de 
l’Hôpital et la rue du 8 mai, sont en cours. 
 

Point sur 
l’Habitat Senior 

Référent : Jean Louis Grellier 
Hevé MAYER , Josette BERNARD, Josette VIVIEN , Marcelle 
BELLANGER ? Monique DERVAL, Janine Defois 
  
La question de savoir si les non-résidents de Soleil de Loire 
logés dans ce nouvel immeuble,  peuvent profiter des repas, 
animations, …. sera reposée à Mme Gourdon. 
 

Les panneaux 
d’information de 

Référent : René LEFORT    
Membres de la commission : 



l’Île : 
 

- Marie-France OSSEY 
- Josette BERNARD 
 

Les lieux d’implantation des panneaux ont été actés. Les 7 
panneaux sont définis. 
Jeudi 3 octobre une réunion entre le Conseil des Sages, les 
Boutons de Saule et les responsables de la Mairie a eu lieu, 
afin de finaliser le travail et démarrer les actions. 

 

L’Intelligence 
Artificielle 

Référent : Hervé MAYER 
Josette BERNARD, Monique DERVAL, Marcelle 
BELLANGER, Jean-Louis GRELLIER  
 

La conférence aura lieu à la Halle des Mariniers le mardi 15 
octobre à 18 H 30. 
La communication est faite : Ouest France / Courrier de 
l’Ouest, Facebook / I love Chalonnes, Affichage municipal, 
apposition d’affiches chez des commerçants, Chalonnes 
Magazine. 
Une visioconférence a eu lieu vendredi 4 octobre entre 
Fabien Chhel René Lefort et Hervé Mayer, pour finaliser la 
présentation et vérifier la logistique. 
Rendez-vous, pour ceux qui le peuvent, le 15 octobre vers 
17 H 30 pour installer la salle. 
 

Commission 
communication 

Des articles sont diffusés dans Chalonnes Magazine. 
 Conférence sur l’ I.A. 
Les Commissions du Conseil des Sages 
 

Questions 
diverses 

8.1)Nouveaux sujets / projets 
Réflexion à avoir d’ici la prochaine réunion : on pourrait 
imaginer que chaque sage vienne avec une proposition.. 
On peut s’inspirer du Livre Blanc des Conseils de Sages. 
 
8.2)Réunion du 6 septembre 2024 :  
Echanges entre notre Conseil des Sages et celui qui est en 
train de se mettre en place à Beaupréau en Mauges. Cette 
nouvelle commune est le regroupement de 11 communes 
plus petites, d’où leur difficulté de concilier des besoins 
locaux différents. 
 



8.3)Villages et Villes Sages 
Réunion des Conseils de Sages au niveau régional  à 
Saumur : Josette VIVIEN, Jean-Louis GRELLIER et Bernard 
CADY représentaient le Conseil des Sages de Chalonnes. 
Trois thèmes ont été abordés : 
- Mobilité : Pistes cyclables, Location de vélos, …. 
- Patrimoine : Valorisation des territoires, Offre de tourisme, 
Parc régional, Application sur Smartphone pour promouvoir 
des parcours connectés, …. 
- Bénévolat : l’engagement personnel. 
 
En conclusion : Nous aurions souhaité consacrer davantage 
de temps pour parler des différents Conseils de Sages, de 
leurs actions  et de leurs modes de fonctionnement. 
Nous avons insisté sur  le rôle fondamental de l’élu référent, 
qui est le lien permanent et actif avec le Conseil Municipal, 
et les services de la ville.  
 
D’autre part, un grand panneau [ Villages et Villes Sages ] a 
été offert à la ville de Chalonnes. 
Question : Où l’implanter ? A réfléchir pour la prochaine 
réunion. 
D’ores et déjà, il a été proposé de le mettre à l’entrée de 
Chalonnes en venant de St Georges. 
Ou bien, sous le panneau lumineux place de la Mairie. De 
plus, on pourrait faire tourner un visuel sur le panneau 
lumineux, en l’absence d’autre information. 

 

Autres réunions 9.1) Le 7 novembre 2024 : Jury des récompenses de la ville 
M. DERVAL et JL. GRELLIER représenteront le conseil des 
Sages. 
 
9.2) Le 8 novembre 2024 : Accueil des nouveaux chalonnais 
. Pour présenter le Conseil des Sages, on reprendra le texte 
fait par JL. GRELLIER l’année dernière. 
A noter : Vœux de Mme le  Maire le 10 janvier 2025. 
 
9.3) Le 18 novembre 2024 : Conseil Municipal 
B. CADY présentera au Conseil Municipal un résumé des 
activités du Conseil des Sages pour 2024. 



Chaque responsable de commission devra transmettre à 
Bernard un compte-rendu des travaux de l’année. A faire 
dès que possible, fin octobre au plus tard. 
 
9.4) Congrès national 
Le congrès national des Conseils de Sages se tiendra à 
Thionville les 21-22-23 novembre 2024. 
 

 

Prochaine 
réunion du 
Conseil des 
Sages  
 

le  25 novembre  2024   à 14h30  à la salle du Conseil  
Municipal.  
 

 


